

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO



SALVADOR GARCÍA SOTO

SERPIENTES Y ESCALERAS



Brugada, entre el dolor y la presión

Ninguna campaña es fácil para ningún candidato; pero si quien aspira a un cargo público tiene que hacer proselitismo con problemas de salud, el esfuerzo se vuelve doblemente desgastante. Eso le está pasando en estos momentos a Clara Brugada, candidata de Morena, PT y Verde a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, quien además de enfrentar un escenario cada vez más cerrado y competido por el gobierno capitalino, donde la oposición y su candidato Santiago Taboada le vienen pisando los talones, con un electorado chilango enojado y cada vez más crítico hacia los gobiernos morenistas, encima tiene que moverse padeciendo de dolores intensos por una cirugía de columna que le realizaron justo antes de iniciar su campaña.

La decisión de operarse la tomó Clara Brugada, según confirman personas de su equipo cercano, justo en el periodo de intercampañas, cuando uno de sus médicos le recomendó operar un problema que traía con unas vértebras, con el argumento de que su recuperación sería rápida. La operación salió bien, pero la recuperación no ha sido ni tan rápida ni tan fácil y la campaña la ha tenido que hacer limitada y contenida por los fuertes dolores que la aquejan.

Para colmo, la situación interna en su partido no ha sido la mejor para Brugada. La distancia que existe entre ella y la candidata presidencial Claudia Sheinbaum es real y aunque públicamente han hecho esfuerzos por ocultarla la realidad es que en el equipo claudista no sólo tomaron distancia de su estrategia, sino que sí están preocupados por una posible derrota en la Ciudad de México, lo que

incluso hizo que la doctora mandara "refuerzos" al equipo brugadista, a donde enviaron a Omar García Harfuch, Marcelo Ebrard, Ernestina Godoy y al propio Ricardo Monreal, a apuntalar la campaña de Clara para evitar el peligro real de que pierda la jefatura de Gobierno.

Del lado de Clara sus estrategias no han logrado hacer una campaña que le asegure el triunfo el próximo 2 de junio. Con Jesús Ramírez Cuevas, el vocero presidencial, manejando temas de comunicación y estrategia de medios, con el Jefe de Gobierno, Martí Batres, también influyendo en las decisiones que se toman en el cuartel clarista, el grupo en el que más confía y al que más escucha Brugada es uno al que internamente llaman "Los Sabios", que son sus asesores de campaña y está formado por varios exmilitantes de la izquierda comunista y maoísta de los años 70, cuyo promedio de edad rebasa los 70 años.

Un buen reflejo de lo que está siendo hasta ahora la campaña

de Clara Brugada en la CDMX se vio la noche del domingo en el tercer y último debate de los candidatos a la Jefatura de Gobierno. A la candidata no solo se le veía rígida, por las dificultades y el dolor que tiene de manera permanente por la operación de columna, además fue notorio que, a diferencia de los otros dos debates chilangos, la morenista estuvo más a la defensiva y ya no atacó ni cuestionó tanto al candidato panista Santiago Taboada, que mantuvo su línea agresiva y de ataque en contra de ella.

Al parecer la decisión de su grupo de estrategias ha sido la de ya no arriesgar demasiado y mantener la ventaja que le dan

los sondeos a Clara, que difiere según la encuesta entre los 11 y los 4 o 5 puntos, algo que en sentido estricto podría considerarse un empate técnico.

Veremos si en los 20 días que le quedan a la tortuosa campaña de Clara Brugada, su ventaja le alcanza para la complicada tarea de mantener el gobierno de la CDMX para Morena o si al final ni los duros y puros de Morena que la impusieron con el consentimiento de López Obrador en la candidatura, ni "Los Sabios" en los que tanto confía Clara, sumados a los "refuerzos" que le mandó Sheinbaum alcanzan para evitar que un voto de castigo de los capitalinos acabe con el dominio guinda en la ciudad y de paso les arrebatte el principal bastión político al obradorismo. ●



La operación salió bien, pero la recuperación no ha sido rápida ni fácil.



Reservar tres años la información

Según la autoridad, exponer los resultados de las pruebas al agua en la Benito Juárez se puede prestar a "interpretaciones erróneas"... No hay que ser científico para saber que si se hace es porque sería un escándalo que la ciudad se enterara

Con los pelos de punto y punta, Gil leyó la noticia en el portal de *Proceso* y en una nota de Ximena Arochi: los resultados de las pruebas de laboratorio del agua contaminada en la alcaldía Benito Juárez fueron reservados para los próximos tres años por el Comité de Transparencia del Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), bajo el argumento de que se pueden prestar a "interpretaciones erróneas". A esto se le llama transparencia de la cuatroté.

Gamés no da crédito y cobranza: ¿pasarán tres años para saber con qué sustancia se contaminó el agua de varias colonias de la alcaldía Benito Juárez? Para "evitar interpretaciones erróneas". ¿Pues qué se filtró y contaminó el agua potable? Se dice que el Pingüino y el Guasón envenenaron el agua. El comisionado Gordon ha disparado al cielo la batiseñal. ¿Ácidos corrosivos, raticidas, gasolina, petróleo? No hay que ser un científico para saber que si reservarán la información tres años es porque sería un escándalo que la ciudad se enterara. ¿Informar? ¿Con qué se come eso? Oiga, **Martí Batres**, ¿que sustancia envenenó el agua? Lo sabrán en tres años. Mecachis. Nadie sabe, nadie supo. Se cierra la caja fuerte y hasta luego.

Ocultar

Gamés se dirigió a *Animal Político* y se enteró que el portal realizó una solicitud de información al Sacmex, cuya respuesta fue la reserva de los resultados aprobada el pasado 29 de abril por mayoría de votos — con la abstención de la representante del Órgano Interno de Control del Sistema—, por tres años, lapso que podría ampliarse hasta cinco.

De acuerdo con la nota de *Animal Político*, el argumento del Sacmex para reservar la información que han pedido los vecinos de unas 10 colonias en Benito Juárez desde el inicio de la contaminación del agua a principios de abril, se debe a que presentó una denuncia ante la Fiscalía General de

UNO HASTA
EL FONDO

GIL
GAMÉS

31
gil.games@milenio.com



El argumento del Sacmex es que presentó una denuncia por el presunto delito de sabotaje

Justicia de la Ciudad de México por el presunto delito de sabotaje. Anjá y de paso les regalamos unas sonajas y unos chupones, es que de veras.

La respuesta de la dependencia dice: "De publicarse se puede vulnerar la conducción de la investigación; es decir, se trata de datos relacionados con los argumentos de la denuncia correspondiente y con ello, se declare el ejercicio de la acción penal".

Hay días en los cuales Gilga quisiera darse de topes sin parar contra los muros. Según la autoridad, al exponerse la información, se expone al escrutinio público, por lo que se presta a generar interpretaciones erróneas, confusas y equívocas, ocasionando un prejuicio a las actividades de investigación en cumplimiento a las leyes, prevención o persecución de los delitos y la impartición de la justicia. Uta, y encon-

trar al Pingüino y al Guasón no es cosa fácil. A pesar de que ocultaron los documentos con las pruebas, la dependencia encabezada por Rafael Carmona reconoció que identificaron en el agua extraída del pozo Alfonso XIII, señalado por las autoridades como el origen de la contaminación, un "compuesto de aceites, degradado derivado de lubricantes". En fon.

Más médicos cubanos

Definitivo: necesitamos médicos cubanos. Gil lo leyó en su periódico *Cuatroté News*, ¿no se llama así?, ah, perdón, *La Jornada*: el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo, informó que por instrucciones del presidente *Liópez*, se reunió en La Habana, Cuba, con el dictador Miguel Díaz-Canel para fortalecer la cooperación sanitaria entre ambos países. ¡Wow!, cooperación sanitaria cubana para tener un sistema de salud como Dinamarca. *Chidoguán*.

El presidente cubano dio a conocer en sus redes sociales imágenes del encuentro que se realizó en el Palacio de la Revolución, el titular del IMSS recordó que en abril pasado autoridades del Órgano Público Descentralizado IMSS-Bienestar y del Ministerio de Salud de la República de Cuba se reunieron en la sede del H. Consejo Técnico del IMSS, donde abordaron el tema de la cooperación de médicos cubanos al sistema de salud federalizado que opera en 23 estados a través de IMSS-Bienestar.

En el encuentro, Robledo indicó que a través del convenio de los gobiernos de México y Cuba se pretende ampliar a mil 200 los médicos cubanos que apoyen en las unidades médicas del IMSS-Bienestar ubicadas en zonas remotas y de difícil acceso. Gil señaló con el dedo índice flamígero: se llama adoctrinar.

Todo es muy raro, caracho, como diría Alfred Adler: "Una mentira no tendrá sentido si la verdad no fuera percibida como peligrosa".



Confidencial

Ahora sí, Morena aplaude al INE

En una decisión sorprendente, el INE determinó, a través de la Comisión de Quejas, eliminar de sus propias transmisiones del segundo debate presidencial las acusaciones que hizo Xóchitl Gálvez contra Claudia Sheinbaum, al llamarla “narcocandidata”, pues consideró que constituyen calumnia. Y claro, ahora sí, los morenistas, que han acusado a la presidenta de la comisión, **Claudia Zavala**, de “trabajar para la derecha”, salieron a festejar. “¡Por fin! El #INE reacciona”, celebró en X el dirigente nacional, **Mario Delgado**, y hasta señaló que “reconocemos la decisión que tomó la comisión”.

Reconocen dientes sin filo

Fue el magistrado **Felipe de la Mata** quien reconoció carencias en el TEPJF, sobre todo de ‘dientes filosos’ para sancionar a los servidores públicos que sistemáticamente violan la ley. El magistrado recordó que la ley electoral es vieja, anticuada e incompleta. Dijo que en esa legislación no existe un catálogo de sanciones específicas para servidores públicos. Y su reflexión es que, como también fueron servidores públicos quienes redactaron en 2014 dicha norma, quizá no fue un error, sino un ‘horror’ lo que cometieron al redactar los dictámenes.

Entre cohetones, el estreno del Zócalo peatonal

Mal estreno del Zócalo peatonalizado el que le tocó a **Martí Batres**, pues a los transeúntes que andaban por la plaza de la Constitución los sorprendieron los petardazos que normalistas de Ayotzinapa arrojaron contra Palacio Nacional. Algunos usuarios del Metro incluso dudaron en salir de la estación. Una reacción más inocente fue la de una turista extranjera, quien se preguntó si en México así se recibe a los visitantes. Sería gracioso, si no fuera porque, tras la protesta, 26 policías resultaron heridos y tuvieron que ser hospitalizados.

Las alertas del exembajador

Earl Anthony Wayne, embajador de Estados Unidos en México durante el gobierno de Obama, lanzó un llamado de alerta para que en Estados Unidos volteen a ver la situación en el país. Mister Wayne llamó la atención sobre una “tendencia declinante” en la democracia mexicana, y advirtió que “esta alarmante tendencia en México está significativamente subestimada. Podría socavar gravemente la calidad de la asociación de Estados Unidos con México, así como la naturaleza de la gobernanza” en el país. El punto es que haya oídos en Washington, y en la embajada, que estén dispuestos a escuchar.

Delfina Gómez le apuesta a la inversión

Tal parece que la perspectiva de la economía del Estado de México es muy buena, toda vez que el presidente nacional del Consejo Coordinador Empresarial, **Francisco Cervantes**, dijo que la entidad gobernada por **Delfina Gómez** jugó un papel preponderante en la entrada de inversión extranjera en el primer cuatrimestre de 2024, pues igualó la cifra que ingresó en todo 2023. Además, Cervantes Díaz resaltó que la comunicación que el gremio empresarial sí tiene con el gobierno de la ‘4T’ en Edomex es de primera.

Apoyo a la prensa en el Tribunal Electoral

La presidenta del Tribunal Electoral, **Mónica Soto**, cumplió su compromiso de dotar a los reporteros que cubren las actividades de ese órgano judicial de una nueva sala de prensa. Este espacio sustituye a un pequeño cuarto en el que los periodistas tenían que trabajar hacinados y ahora se cuenta con una instalación digna, tal y como lo reconocieron ayer los propios informadores.



BINOCULARES

Y NO SERAJA... La que apenas si se paró para tomar un respiro y seguir de lleno con su campaña fue la candidata de la alianza Va por la CDMX a la alcaldía Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega. Y es que luego de que sufriera un atentado en el que balearan su camioneta la noche del pasado sábado en la colonia Peralvillo, la también activista hizo un espacio para denunciar los hechos, y luego siguió gastando suela en las diferentes colonias de la demarcación que aspira gobernar. Según cuentan, la candidata ya tiene escolta, luego de que solicitara al IECM la protección de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Por cierto, aunque fueron muchas las voces que se solidarizaron por los hechos, hubo quien "calló como momia", pese a ser la máxima autoridad de la Ciudad de México.

ALGO SABEN. Quien endureció su discurso ayer por los rumbos de Iztapalapa fue la aspirante a la Presidencia de México por Morena, Claudia Sheinbaum. La candidata, a diferencia de otras plazas, pidió que los asistentes se comprometieran a apoyar a Morena, y les dijo que no se deben confiar. Vamos, su discurso no fue el de una candidata de una fuerza que lleva amplia ventaja en todo, sino que sonó más bien como alguien sobre quien pesa una preocupación y que no quiere dejar algún cabo suelto, y no quiere llevarse una sorpresa. Algo sabrá.

POR FIN... La que por fin decidió debatir con sus contendientes fue la candidata de Morena a la alcaldía Iztacalco, Lourdes Paz; y es que ya había rechazado en al menos tres ocasiones enfrentar al candidato de la alianza Va por la CDMX, Daniel Ordoñez. Por cierto que la candidata aseguró que existen medidas cautelares contra Ordoñez por Violencia Política de Género; sin embargo, de ser cierto eso el debate no se habría realizado, como pasó con los aspirantes de Magdalena Contreras, por lo que eso huele a mentira.